



Velleron historique

Velleron est une destination incontournable du tourisme vauclusien pour mille raisons.

Ancien oppidum gallo-romain, au site bien choisi au-dessus de la plaine, Velleron devint au Moyen âge un village fortifié (« Castrum Avellaronis » en 1239), dont il reste encore quelques pans de remparts, nous allons le voir. Raymond VII, compte de Toulouse, l'inféoda en mars 1232 à Pons d'Astouaud. En 1335, Pons d'Astouaud III fit son partage et divisa le domaine en deux parties : l'une revint à Philippe d'Astouaud, l'autre fut gardée par Pons d'Astouaud.

Au XVII^e siècle, la première partie revint à Thomas de Berton, seigneur de Crillon, et la seconde fut cédée à Paul de Cambis, seigneur de Cairanne. Les descendants de ces deux familles possédèrent Velleron jusqu'à la Révolution.

Velleron, partagé entre deux seigneurs, eut ainsi deux châteaux (nous y reviendrons) : son vieux château de Crillon (aujourd'hui Hôtel de ville) domine de ses 69 mètres la plaine environnante du Comtat Venaissin traversée par la Sorgue aux eaux émeraude (émergence de la Fontaine de Vaucluse) et par le canal de Carpentras depuis 1853. D'ailleurs, l'ancien moulin à farine, juste en face à la rue Madeleine Séchan, sur le boulevard du Midi, fonctionnait grâce à l'énergie produite par l'eau d'un autre canal dut de « Saint Joseph ». Velleron ne manque pas d'eau !

Sorgue limpide

La limpidité de la Sorgue vous surprendra : la qualité de ses eaux et leur température constante à 13° font de la Sorgue une rivière classée en première catégorie.

Sa source, située à Fontaine de Vaucluse, fait partie des plus importantes résurgences du monde. Velleron propose à ses visiteurs de superbes promenades ombragées au bord de la Sorgue (ou encore dans les collines environnantes). Les pêcheurs y viennent nombreux.

Patrimoine et charme

Le patrimoine de Velleron a ses charmes, avec ses ruelles, ses lavoirs, ses fontaines et ses placettes. Le village a même conservé une ancienne calade –Impasse des Calades-, jolie ruelle pavée de galets de la Durance, « du temps des attelages »...

Cette ruelle a récemment fait l'objet d'une restauration (chez nous, on nomme « calade » la technique traditionnelle des ruelles en pente raide où la pierre brute locale de la Durance est posée debout pour permettre de retenir les sabots des chevaux à la mauvaise saison).

Velleron est un magnifique village provençal paisible et typique avec :

- Ses 2 châteaux (du temps des Comtes de Toulouse avant de devenir propriété pontificale pendant 5 siècles au cœur du Comtat Venaissin – 1291/1793 -),
- Son oratoire,
- Ses remparts,
- Son vieil hôpital du XVIIIe,
- Son église classée,
- Ses lavoirs,
- Ses ruelles de charme et ses calades,
- Son ancienne chapelle des Pénitents gris,
- Ses hôtels particuliers,
- Son vieux moulin,
- Ses bords de Sorgue aux eaux turquoise, ses canaux,
- Ses sentiers de grande randonnée : Piegros 1h45, 6km – La Pareilly 2h30, 8km, La Carichonne 3h30, 12km, Canal du Moulin de Crillon 2h, 3.5km,
- Sa Via Venaissia,
- Une vie festive et culturelle importante,
- Sans oublier son célèbre marché agricole.

Ce qu'il faut voir à Velleron

L'ancien Hôpital

Le vieil hôpital fut bâti en 1796 (grâce à un don de Monsieur de Guillini) sous le nom d'« hôpital Saint-Joseph ». Velleron connut, comme de nombreux autres villages, des épidémies de peste, mais aussi de choléra. Il fut en service jusqu'en 1920 pour devenir aujourd'hui une salle des fêtes et de convivialité.

Les remparts

Velleron était jadis entouré de remparts du début du XIVe siècle, renforcés par la suite puis démolis volontairement en 1563, pendant les Guerres de religion, pour éviter que les Protestants ne fasse de Velleron une place forte ; il en reste quelques jolis vestiges notamment rue de la Brèche et en contrebas du château.

L'église Saint Michel

Inscrite à l'inventaire des Monuments historiques, l'église est dédiée au Saint Patron de Velleron. En 1174, l'église romane de Velleron s'appelait Notre-Dame de Nazareth.

Le prieuré Velleronnais et ses terres appartenaient à l'Abbaye Saint Eusèbe de Saignon (près d'Apt), qui fut chargée d'administrer ce domaine. Cette église est particulièrement intéressante par sa situation dans l'enceinte primitive du village, dominant sa partie sud-est. Elle a donc « té construite à l'époque romane.

Des chapelles ont été ajoutées à l'époque gothique. On la dota de voûtes en croisée d'ogives puis on surélévera la nef au XV^e siècle. Aujourd'hui, nous la voyons telle qu'elle était au XVII^e siècle. Actuellement, les offices y sont régulièrement célébrés.

L'ancienne chapelle des pénitents gris

L'arrière d'un ensemble immobilier faisant face à l'hôtel de ville offre des restes de construction qui vous paraîtront peut-être curieux ; sachez que ce sont les vestiges de l'ancienne chapelle des Pénitents Gris, construite dans l'ancien cimetière, dont les éléments encore visibles font penser à une œuvre antique.

Le château de Crillon (actuel Hôtel de Ville)

Construit e au début du XVI^e siècle, par l'une des familles seigneuriales de la commune qui se sont succédé, cette imposante bâtisse est une des plus belles curiosités de Velleron. Depuis sa restauration en 1982-1983, elle abrite donc l'Hôtel de Ville et des services municipaux.

Ce château (ancien oppidum romain construit sur un vaste bloc rocheux au pont culminant du village) est situé à l'intérieur de l'enceinte protégeant le village. On peut donc imaginer que cette famille seigneuriale avait pris des dispositions défensives supplémentaires en faisant de cet imposant édifice un véritable « donjon » de repli à l'intérieur de Velleron.

Premier témoignage de cette vocation défensive, l'ensemble des murs du rez-de-chaussée, qui, à l'époque, ne possédaient aucune ouverture, rendant ainsi le château totalement inexpugnable. Ces épaisses murailles aveugles, avaient été bâties dans un souci de protection optimale. Seules, quelques meurtrières (que l'on peut voir en bas à droite du bâtiment quand on lui fait face), permettaient aux archers, arbalétriers ou canonniers de repousser les éventuels agresseurs.

Le château a conservé sa façade crénelée à deux échauguettes d'angles (petites guérites e pierre placées aux angles des châteaux forts pour en surveiller plus aisément les abords). L'arrière du bâtiment offrait des fenêtres à meneaux qui ont été restaurées, et une tour octogonale renfermant un superbe escalier à vis. Au début du XX^e siècle, un mur rempart, avec un grand porche, fermait sa cour.

Il faut imaginer, qu'il y a 500ans, tout autour de vous (lorsque vous êtes sur l'actuelle « Place de la mairie »), on avait, à nos pieds, des campagnes, des paluds, des collines et des champs où les agriculteurs d'alors descendaient pour « travailler » les terres et l'on pouvait aisément les percevoir depuis les hauteurs du château.

Le château de Cambis

Ce deuxième château de Velleron fut construit au milieu du XVII^e siècle (selon les plans de l'architecte François Royer de la Valfenière) par la famille de Cambis, d'origine florentine, coseigneurs de Velleron (et de bien d'autres villages...). Cette riche famille avignonnaise de la Cour Papale y a fait construire cette belle résidence secondaire en l'adossant à des constructions plus anciennes dont vous pouvez découvrir les vestiges en entrant à l'intérieur de bâtiment. Dans cette cour, il y a près de 400 ans, les « voitures » (qui étaient les diverses, calèches et cabriolets particuliers de l'époque) déposaient leurs passagers sous les arches que vous apercevez au fond de la cour avant d'être rangés (attelages et bêtes) dans les écuries de l'époque situées à droite du portail quand vous lui faites face. Vous apercevez

d'ailleurs, comme témoignage de cette zone de stationnement, la porte cochère servant à remiser voitures, chevaux... et cochers. Au-dessus de la porte cochère, vous pouvez également apercevoir les pierres d'angles, dites « pierres à bossage », témoignages de la période qui inspira la construction par exemple du Palais épiscopal de Carpentras devenu depuis, le Palais de justice. Aujourd'hui obstruées, pour deux d'entre elles, comme on le constate au fond de la cour, c'est par ces deux arcades que les invités des seigneurs de Cambis étaient accueillis avant de retrouver à l'intérieur du bâtiment les magnifiques salles de réception. Ancienne demeure de la famille de Cambis, perpendiculaire au château de Crillon, elle est devenue un haut lieu culturel et de festivités. Le bâtiment abrite aujourd'hui diverses salles pour les associations locales.

Nos écoles

En quittant le centre du village en direction de Pernes, vous trouverez sur votre gauche, au rond-point, nos écoles publiques. Aujourd'hui maternelle et primaire mixtes, elles sont pleines de souvenirs pour beaucoup de Velleronnaises et Velleronnais. Elles ont été inaugurées en 1895 sous la loi de Jules Ferry et sont toujours fréquentées par les enfants du village. Ce bâtiment n'a rien perdu, comme vous pouvez le découvrir, de son caractère authentique.

Velleron les-eaux

Entre Velleron et L'Isle-sur-la-Sorgue, jaillit une source d'eau minérale à 15°C. Déjà au XVIIIe siècle, les eaux minérales de Velleron étaient connues et courues.

Un établissement thermal du nom de « Notre-Dame-de-Santé », existait jusqu'à la fin du XIXe siècle pour accueillir les nombreux curistes.

Egalement baptisé « Velleron-les-Eaux » notre centre thermal était connu pour traiter, entre autres maladies, le diabète, les rhumatismes, les maladies du foie... Les eaux avaient, en outre, des vertus purgatives et diurétiques. Il n'existe plus à ce jour que de très rares vestiges témoignant de cette époque. Ils se trouvent sur une propriété privée à 2km à la sortie du village en direction de L'Isle-sur-la-Sorgue.

La table d'orientation

Située au dernier étage de l'espace Vidaud (Rue Neuve), vous pourrez découvrir cette originale table d'orientation dans le cadre des visites guidées organisées par des guides qualifiés.

L'oratoire Saint-Michel

En continuant le long de cette même route de Pernes-les-Fontaines, peu après le centre de secours des Pompiers du village, vous verrez, sur votre droite, l'oratoire saint-Michel. Il a été érigé en 2003 grâce à un legs privé. Il est composé d'une mosaïque représentant Notre-Dame-des-Anges et d'une statue de l'archange Saint Michel (saint patron du village) brandissant son épée au-dessus du démon.

Le marché agricole

Velleron est bien connu pour être le village-roi de la fraise. Jadis, la culture de la Garance des pantalons rouges de nos soldats, le commerce de plâtre et de pierres de tailles, ses eaux thermales curatives recherchées (jusqu'au début du XXe siècle) ont fait sa richesse et expliquent la présence de ses beaux hôtels particuliers, ce qui est rare pour un village. Aujourd'hui, ce sont ses nombreuses cultures maraîchères qui assurent son activité agricole et la prospérité de son grand marché mondialement réputé.

L'incontournable et célèbre marché agricole de Velleron : un formidable pôle d'attraction pour notre village !

Très recherché par les « locavores », nationalement connu Le marché agricole, créé en 1985 sur l'emplacement de l'ancienne gare, est classé parmi les plus beaux marchés de Vaucluse dans le Guide du Routard.

Les productions, toutes issues des terroirs environnants, font le bonheur des particuliers et professionnels qui viennent s'approvisionner en fruits et légumes de saison mais aussi œufs, miels, confitures, fromages, yaourts...

Véritable institution dans le Vaucluse, sa réputation a même dépassé les frontières de l'hexagone.

Ses chiffres-clés à retenir :

- 150 000 visiteurs chaque année (!!)
- Une grande facilité d'accès, à proximité d'un axe routier touristique très fréquenté reliant le Comtat au Luberon, à deux pas de L'Isle-sur-la-Sorgue et de Fontaine de Vaucluse,
- Et de stationnement à la dimension de cette exceptionnelle fréquentation
- Jusqu'à 150 exposants tous paysans ou retraité agricole,
- Des produits frais « du jardin » irréprochables (melons, cerises, fraises, asperges, courgettes, choux, poireaux, potirons, salades...), cueillis à maturité le jour même et proposés directement, du champ au cabas des acheteurs, que complètent des producteurs sélectionnés de pains artisanaux de toutes sortes, des producteurs de vin, de fromages de chez nous, des épices provençales, des olives et leurs huiles, etc.

Ouverture du marché :

Hiver : d'octobre à fin mars, le marché est ouvert au public tous les mardi, vendredi et samedi, sauf jours fériés, à partir de 16h30 jusqu'à 18h.

Été : d'avril à fin septembre, de 18h à 20h, tous les jours (sauf dimanche et jours fériés).



Visitez Velleron accompagné(e) d'un guide !

Des visites guidées gratuites du vieux village, animées par un guide, partent de la buvette du marché agricole tous les mardis en juillet et en août à partir de 18h30.

Via Venaissia

Niché au cœur de la plaine du Comtat Venaissin, Velleron est un village-étape de la Via Venaissia, projet départemental de véloroute, qui assure la liaison entre la Via Rhôna et la méditerranée à vélo.

Cette voie cyclable vous permettra de visiter les villages et villes typiques de la plaine du Comtat, comme Sarrians, Loriol, Carpentras, Pernes les Fontaines et bien sûr, l'Isle sur la Sorgue. Sur une trentaine de kilomètres, vous alternerez passages entre les vignes, les vergers et les terres de maraîchage, irriguées par l'eau bienfaitrice du canal de Carpentras et inondées du soleil de Provence. À la faveur d'une halte dans un de ces villages, vous pourrez vous désaltérer dans un de nos bistrotts typiques, à l'ombre de platanes ou de micocouliers.

La Via Venaissia, c'est découvrir le Vaucluse autrement.

Accès : Par Velleron, départ au chemin de l'ancienne voie.

Par Pernes les Fontaines, départ derrière l'ancienne gare (avenue de la gare) et par la départementale 28 au niveau du chemin Saint-Victor

La pêche

Amis pêcheurs et pêcheuses ou simplement amoureux de la nature, venez découvrir notre joyaux provençal : la sorgue.

Elle prend sa source à Fontaine de Vaucluse et coule paisiblement en passant par notre beau village.

Pour pêcher pendant les vacances ou simplement pendant votre séjour, si vous n'êtes pas déjà titulaire d'un permis de pêche il faudra vous acquitter d'une carte de pêche journalière au prix de 15€ ou d'une carte hebdomadaire à 33€ (disponible en ligne sur le site de la fédération de pêche du Vaucluse ou au glacier de Velleron ainsi qu'au magasin de pêche la sorguette à l'Isle-sur-la Sorgue).

Les sorgues à Velleron sont équipées d'un parcours no kill (prendre et relâcher) ainsi qu'un parcours jeune (réservé aux enfants de moins de 15 ans).

Vous pourrez y pêcher la truite dont la taille légale de capture (hormis parcours no kill) est de 25cm pour la fario et 23 cm pour la truite arc-en-ciel (limité à 5 prises par jour) L'ombre commun (protégé) donc pêchable mais remise à l'eau obligatoire.

Ainsi que différents cyprinidés (vairons, chevesnes, vandoise etc...) pour le plaisir des tout petits.

Vous pourrez aussi au détour d'un virage apercevoir castors, loutres et autres martins pêcheurs.

Pour plus d'infos n'hésitez pas à contacter notre APPMA locale la Saumonette (la.saumonette@free.fr) ou la fédération de pêche du Vaucluse (contact @peche-vaucluse.com).

A très vite au bord de l'eau.

Les festivités de Velleron

- ❖ Fête de la Fraise – 8 mai
- ❖ Fête du printemps et de la nature – mars
- ❖ Festival de La Sorgue – 6 spectacles gratuits répartis sur le mois de juillet au Square Bombard du Vieil Hôpital
- ❖ Fête votive – 2^{ème} week-end de septembre
- ❖ Fête des lumières – début décembre
- ❖ Marché de Noël du marché agricole – fin décembre

Infos utiles

Site internet : www.velleron.fr

Facebook : Mairie de Velleron

Instagram (Tourisme) : VelleronOfficiel

Panneau lumineux à distance : <https://velleron.infos-municipales.fr/>

